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近年来袁我国钢铁工业快速发展袁钢渣产量大幅增加遥
从国家统计局数据来看袁2020 年我国粗钢产量达到

10.65亿吨袁 位列全球第一曰 炼钢过程中产生的钢渣约为
1.20亿吨袁累计堆存量超 10亿吨遥 大量钢渣堆存袁不仅占
用土地资源袁还给生态环境带来了较大安全隐患遥

当前袁合理利用钢铁固废是我国开展资源综合利用的
关键之一袁而加快钢渣利用是全社会的共识遥 不可否认的
是袁在钢渣综合利用方面袁我国目前仍存在利用率普遍偏
低尧利用途径单一等问题袁如何进一步实现钢渣有效利用
是值得人们深思的问题遥

近日袁由中国工业合作协会资源综合利用分会尧工业
固废网联合主办的野2021年钢铁冶金固废综合处理利用技
术交流会冶在江苏省苏州市召开遥 会上袁多名专家学者及企
业代表围绕固废产业发展状况袁 钢铁固废资源化利用焦
点尧难点进行了深入研讨袁为钢铁固废处置产业的绿色低
碳发展指明了方向遥

钢铁减碳势在必行

钢铁是工业的重要粮食袁是建设的重要保障袁是经济
的重要支撑遥 自 1996年粗钢产量破亿吨以来袁我国钢铁登
顶世界第一已持续 25年袁 是世界钢铁工业的生产消费中
心遥 近年来袁我国对环境保护的要求越来越高袁尤其是在
野双碳冶战略提出后袁钢铁行业作为我国碳排放最多的行业
之一在减少碳排放方面任重道远遥

野耶1+N爷政策体系内容陆续出台标志着我国低碳发展
由前期谋划阶段全面转入了实质性推进阶段遥 钢铁行业作

为工业领域碳达峰行动的重要组成袁需要完整尧准确尧全面
贯彻新发展理念袁扎实做好碳达峰尧碳中和工作袁努力争取
率先碳达峰遥 冶冶金工业规划研究院党委书记尧总工程师李
新创在谈到钢铁行业减碳形势时表示袁加快固废资源高效
利用袁可助力钢铁行业降碳达峰遥 在实施路径方面袁开展钢
铁固废综合利用袁减少矿石资源消耗袁同时与建材等行业
构建循环经济产业链袁 替代高能耗的建材原料加工环节袁
是我国钢铁行业落实碳达峰尧碳中和目标任务的重要途径
之一遥 但钢铁行业固废具有种类多尧成分复杂尧排放量大等
特点袁在野双碳冶背景下可以说是机遇与挑战并存遥

野在机遇方面袁 低碳发展将促进钢铁行业实现更高水
平供需动态平衡尧助力工艺流程结构优化尧助推行业新一
轮技术革命尧促进行业智能化升级尧加快推动多产业协同尧
协同促进环保治理尧深化产品全生命周期理念尧助力行业
低碳标准化工作曰在挑战方面袁钢铁行业面临低碳转型时
间短尧难度大袁面临支撑系统不健全尧结构降碳难度大尧突
破性低碳技术不成熟等形势袁目前袁钢铁固废资源化利用
仍存在重视不够尧管理水平亟待提升袁底数不清尧数据统计
有待完善袁技术瓶颈尧技术水平有待提高袁行业壁垒尧上下
游协同发展有待加强等问题遥 冶因此袁李新创建议袁钢铁行
业应尽快建立尧健全标准体系袁推动钢铁行业固废综合利
用绿色发展曰推动钢铁行业固废绿色循环利用技术创新和
绿色产品推广曰开展钢铁行业尧企业固废循环经济产业低
碳发展规划遥

目前袁我国大宗固废累计堆存量约 600亿吨袁年新增
堆存量近 30亿吨遥 海量的固废对应海量的市场遥

面对万亿市场规模袁中国工业合作协会资源综合利用
分会秘书长杜根杰表示袁当前工业固废综合利用产业已过

技术匮乏阶段袁 但部分固废关键性技术难点仍有待突破曰
社会资本广泛关注袁资本进场的积极性增强曰技术项目逐
步产业化袁龙头企业引领不足曰体制机制不断创新尧各项管
理办法陆续落地实施曰信息不对称曰不重视前期的技术选
型和市场分析等特征遥 建议企业层面因地制宜尧因企制宜袁
结合固废特性来科学定位技术路线和项目袁大型产废企业
应注重综合利用产品的海量市场应用曰 根据市场需求尧经
济性尧环保性尧降碳性来做好技术选型与对比袁注重项目投
资全过程的整体规划设计袁规避野光循环不经济冶现象曰产
废企业需进一步强化生产者责任曰资源化利用项目建设宜
早不宜迟袁宜快不宜慢遥

建材或成消纳主力军

钢铁行业是制造业 31 个门类中碳排放量最大的行
业袁也是我国碳达峰尧碳中和目标实现的重点领域遥

野钢铁行业要想大幅度减碳有三条路径可走遥 一是大
量减产遥 当前我国建设量仍然很大袁大量减产在短期内很
难实现遥二是关闭高炉改用电炉炼钢遥目前袁电炉炼钢增长
比例基本已经达到顶峰袁每年按最多 10%的速度增长遥 这
就意味着再过 30年也关闭不了全国一半的高炉袁 因此短
时间内也很难实现遥 三是炼钢尧炼铁不再用焦炭袁而是改用
氢来还原铁遥 氢气需电解水产生袁在我国煤电占比居高不
下的情况下袁这条路也很难在短时间内实现遥 冶对此袁北京
科技大学教授倪文表示袁野远水解不了近渴冶袁 面对节能潜
力有限局面袁当前最容易做到的是少分解石灰石尧少分解
碳酸钙遥

10亿吨钢渣何去何从？建材业或成消纳主力

为助力国家野双碳冶目标的实现袁当前各行各业都加速
奔赴在减碳路上遥 在这条机遇与挑战并存的减碳路上袁如
何能更高效化解脱碳压力袁 如何抓住减碳带来的新机遇袁
是所有人关心的话题遥

然而袁实现野双碳冶目标并非一日之功袁仅凭一己之力
对于有些行业来说也困难重重遥 在这种情况下袁跨行业尧跨
领域协同减碳成为大势所趋遥

钢铁行业是我国国民经济的支柱产业袁为现代化建设
和经济发展作出了巨大贡献遥 同时袁它也是制造业中碳排
放量最大的行业袁碳排放量占整体制造业碳排放量的 18%

左右袁占全球钢铁行业碳排放总量的 60%以上袁在野双碳冶
背景下袁面临巨大减碳压力遥

钢铁行业碳排放来源在哪里钥 从叶中国钢铁生产企业
温室气体排放核算方法与报告指南曳可以看出袁钢铁生产
过程中的碳排放主要有化石燃料燃烧排放尧 工业生产过
程排放尧净购入使用的电力尧固碳产品隐含的碳排放四大
类来源袁碳排放种类多样袁机理复杂遥 这些特征都反映出
钢铁企业推动低碳转型的艰巨性遥 再加上钢铁行业巨大
的产量袁2020 年我国粗钢产量 10.5亿吨袁 约占全世界总
产量的 56%遥

钢铁行业要想实现钢铁行业碳减排袁需要多路径尧多
行业协同发展遥 优化布局尧减少无效物流运输袁节能和提

高能源效率及提高钢铁企业自发电率袁 改善钢铁行业的
用能结构尧原料结构尧工艺结构袁提高风能尧太阳能等新能
源利用比例袁推进技术革命袁包括氢冶金尧碳捕集等关键
技术措施袁很多环节都需要相关行业助力袁才能顺利实现
既定目标遥

仅仅依靠一个行业内部的努力去减碳降碳袁 常常会遇
到不少约束遥不仅是钢铁行业袁伴随着工业节能工作的不断
深入袁单一行业内部能源效率的提升逐渐接近瓶颈袁边际成
本不断提升袁 而且随着越来越多的先进技术研发致力于多
行业联产系统的开发和应用袁 当前各行业间的联产节能潜
力持续增大遥 可以说袁统筹好跨行业跨领域协同降碳袁潜力
很大袁效果会十分明显袁是一条优选之路遥

跨行业跨领域协同降碳是一条优选之路
姻吴 跃

湖北省建筑防水行业质量提升工作

大会暨湖北省建筑防水协会成立 20 周
年庆典近日在武汉举行遥 湖北省建筑防
水协会执行会长桂春芳表示袁 湖北省建
筑防水产业从起步到不断壮大而今成为

国内同业野高地冶袁始终将质量提升工作
作为行业可持续健康发展的根本曰 尤其
近年来袁湖北省多措并举袁不断丰富质量
提升工作的内涵袁 全力推进建筑防水行
业绿色高质量发展袁 取得了令人瞩目的
成绩遥

据了解袁湖北省是建筑防水产业起
步较早尧基础较好的省份袁早在改革开
放之前就拥有武汉油毡厂尧荆州油毡厂
两家国营建筑防水材料生产企业袁而当
时全国同类企业不超过 20 家遥 改革开
放后袁湖北省的两家油毡厂又都成为国
内新型防水材料的野吃螃蟹者冶袁尤其荆
州油毡厂渊后改制更名为湖北古城建筑
防水工程有限公司冤 开发的 PVC 高分
子改性布胎柔性防水材料享誉全国遥 随
着柔性防水材料的推广应用袁荆州油毡
厂更成为全国建筑防水行业的野黄埔军
校冶袁从中走出的野防水人冶遍布大江南
北遥 荆州石首成为首个野中国建筑防水
之乡冶袁 而荆州市也被誉为我国建筑防
水产业的野摇篮冶遥
桂春芳告诉叶中国建材报曳记者袁上

世纪 80年代初袁第一批大胆迈向市场的
湖北野防水人冶就充分认识到建筑防水质
量的重要性袁 以永佳防水公司的老董事
长刘克清为代表的一群防水人即开始谋

划成立建筑防水行业协会袁通过 10多年
的不懈努力袁 湖北省建筑防水协会于
2001年呱呱降生遥

野标准是构建企业核心竞争力尧引领
行业高质量发展的基本要素遥 冶 桂春芳
说袁湖北省建筑防水协会自创办之日起袁
就以国家建筑防水标准及其技术规范为

标杆袁 积极推动全省建筑防水行业质量
体系的建设遥经过多年的实践探索袁该协
会又结合本地实际袁于 2018年编制并颁
布实施了 叶湖北省建筑防水工程技术规
范曳袁为当地建筑防水质量提升提供了更
加切合实际的技术支撑保障遥

质量技术标准是否能真正贯彻落

实袁主要取决于行业队伍的综合素质及
执行力遥 因此袁湖北建筑防水行业将人
才队伍建设作为质量提升工作的重要内容遥

野可以毫不夸张地说袁早期荆州油毡厂培训出来的大批耶荆
州防水人爷成就了耶湖北防水工爷劳务品牌袁也为湖北建筑防水产
业发展奠定了坚实基础袁 甚至成为全国建筑防水产业快速发展
的重要驱动力遥 冶桂春芳说袁人才队伍也是建筑防水行业质量提
升工作的关键所在遥 湖北省建筑防水协会一直将提高行业队伍
综合素质作为头等大事来抓袁一方面通过各种交流尧培训尧比赛
不断提升建筑防水技能水平袁一方面引导企业开展野结对子冶野传
帮带冶袁努力提高企业综合管理经营水平遥
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本报讯 驻甘肃记者王琰田报道 甘肃省政府

新闻办近日举行新闻发布会袁介绍野十四五冶期间甘肃
省交通运输发展规划与展望遥预计到 2025年袁全省高
速及一级公路建成里程将突破 8000公里袁 实现县县
通高速目标遥

据介绍袁野十四五冶期间袁甘肃全省交通固定资产
投资规模渊不含铁路冤约 5000亿元遥 预计到 2025年袁
全省高速及一级公路建成里程将突破 8000公里袁实
现县县通高速目标遥 具体步骤为袁2021年实现 4个县
渊市冤通高速渊秦安尧环县尧华亭尧肃南冤袁2022 年 2 个
渊通渭尧文县冤袁2023年 5个渊积石山尧清水尧张家川尧东
乡尧崇信冤袁2024 年 4 个渊华池尧临潭尧卓尼尧灵台冤袁
2025年 4个渊镇原尧碌曲尧玛曲尧迭部冤遥 另外袁普通国
道二级及以上公路比重达到 85%以上袁普通省道技术
等级和服务水平明显提升曰乡镇通三级及以上公路比
例达到 80%袁 具备条件的自然村组全部通硬化路曰民
用运输机场达到 11个袁通用机场达到 5个曰内河航道
通航条件不断提高曰把兰州尧酒嘉打造成全国性综合
交通枢纽城市遥

这些目标概括为野聚焦两通冲千亿冶院野两通冶是实
现县县通高速尧具备条件的自然村组通硬化路袁野冲千
亿冶是每年完成投资 1000亿元以上袁发挥交通拉动投
资主力军尧经济社会发展先行官和促进消费催化剂的
作用遥据介绍袁围绕野十四五冶交通运输发展总体目标袁
全省将打造支撑国家战略实施的枢纽通道新高地遥
重点巩固提升两条横向通道渊亚欧大陆桥战略通道尧
兰州要陇东要延安通道冤袁建设完善七条纵向通道渊兰
州要重庆尧兰州要成都尧银川要兰州要西宁尧延安要平
庆要天水要陇南要九寨沟要成都尧 银川要庆阳要西
安尧口岸要酒嘉要格尔木尧内蒙古要金武要西宁冤遥 同
时袁实施重要城镇过境路段提质改造袁加快省际出口
路段建设袁提高普通国道二级及以上尧普通省道三级
及以上公路比例袁加强干线路网与城市路网尧交通枢
纽等有机衔接遥 构建便捷高效的农村公路骨干网络袁
推动农村公路延伸连通遥 打造黄河兰州尧白银尧临夏
段旅游航道袁建成以 T3航站楼为代表的现代化综合
运输枢纽遥
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房屋新开工面积的 9.1%下滑对应着钢材需求的下
降袁2021年粗钢表观消费量 10.12亿吨袁 同比减少 3449
万吨袁降幅 3.29%曰房屋竣工面积 16.2%的增长对应着竣
工端建材需求的上扬袁2021年浮法玻璃表观消费量 10.76
亿重量箱袁同比增加 7287万重量箱袁增幅 7.27%遥

随着工业品供给端的约束趋于宽松袁 行情的运行逻
辑再度转到需求一端遥 钢材需求下滑和玻璃需求增加逻
辑在 2022年有望延续袁螺纹钢和浮法玻璃的价格强弱关
系也基本定调遥多玻璃空螺纹钢有望成为 2022年大宗商
品优势对冲策略袁 从历史趋势看每年 4至 5月该价差走
势的确定性更高遥

房屋新开工与竣工增速分化显著

国家统计局数据显示袁2021年 1至 11月份袁房地产

开发企业房屋施工面积 95.97亿平方米袁同比增长 6.3%遥
其中袁住宅施工面积 67.95亿平方米袁增长 6.5%遥 房屋新
开工面积 18.28亿平方米袁下降 9.1%遥 其中袁住宅新开工
面积 13.5亿平方米袁下降 8.4%遥 房屋竣工面积 6.88亿平
方米袁增长 16.2%遥其中袁住宅竣工面积 4.96亿平方米袁增
长 16.2%曰房地产开发企业土地购置面积 1.83亿平方米袁
同比下降 11.2%曰土地成交价款 14519亿元袁增长 4.5%遥

房屋新开工面积的 9.1%下滑对应着钢材需求的下
降袁2021年粗钢表观消费量 10.12亿吨袁 同比减少 3449
万吨袁降幅 3.29%曰房屋竣工面积 16.2%的增长对应着竣
工端建材需求的上扬袁2021年浮法玻璃表观消费量 10.76
亿重量箱袁同比增加 7287万重量箱袁增幅 7.27%遥

2017年至 2020年房屋新开工面积增速分别为 7%袁
17.2%袁8.5%袁-1.2%曰竣工面积增速分别为-4.4%袁-7.8%袁
2.6%袁-4.9%遥 2017年至 2020年浮法玻璃表观需求稳中
略降袁而 2021年浮法玻璃表观需求增幅 7.3%左右袁为连

续数年平稳之后的首次显著攀升袁 与 2021年 1至 11月
份竣工面积增速 16.2%变化趋势高度相关遥

2021年期房销售面积增幅有望超过 10%袁 同时期
房销售在总销售面积中的占比为 85%左右袁 该部分竣
工需求和 2021 年下半年施工计划中应释放尧未释放的
竣工需求叠加袁将在 2022 年形成新的竣工端建材需求
洪峰遥预计 2022年浮法玻璃表观需求增速不低于 2021
年水平遥

黑色金属和竣工端建材的宏观对冲

随着工业品供给端的约束趋于宽松袁 行情的运行逻
辑再度转到需求一端遥 钢材需求下滑和玻璃需求增加逻
辑在 2022年有望延续袁螺纹钢和浮法玻璃的价格强弱关
系也基本定调遥多玻璃空螺纹钢有望成为 2022年大宗商
品优势对冲策略袁 从历史趋势看每年 4至 5月该价差走
势的确定性更高遥

建材需求强于黑色金属 宏观对冲正当时
姻方正中期期货 魏朝明

多年来袁 北京建工新材公司结合原有气凝胶毡的特有
属性袁不断提升产品种类袁增强产业野宽度冶遥近日袁公司通过
优化超临界干燥参数袁提升干燥效率袁降低了能耗袁通过调
节改性剂用量袁解决改性剂残留对产品发黄尧易燃等质量的
影响袁并复合莫来石纤维毡袁经高温裂解后袁最终制备出纤
维增强 SiCO气凝胶毡遥 此外袁公司还根据新能源电池对隔
热垫片的需求袁选用预氧丝纤维为基材袁研发出 1mm厚胶
体分布均匀的预氧丝纤维增强气凝胶毡遥

图为气凝胶生产线遥 许 艳/摄
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